

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y aclaraciones, al Administrador, Plazuela del Corrallo, núm. 28.

# El Adelanto

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts  
Fuera de idem, un trimestre. . . . . 4'50 "

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.  
PAGO ANTICIPADO  
NÚM. ATRASADO 10 cts.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Viernes 5 de Mayo de 1899

Año XV—Núm. 4234

## POR FALTA DE SALUD

de su dueño, se traspasa el acreditado establecimiento de Andrés Fraile, Corriolo número 12.

Se entenderá con dicho señor, el que lo desee.

## RICARDO NIÑO CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal  
Desde el 15 de Marzo, Plaza Mayor, 36 principal

## JACINTO NIÑO COMERCIO DE SEDAS Y MERCERIA

46, Plaza Mayor, 46  
Este nuevo establecimiento se abrirá al público el 1.º de Mayo con un inmenso surtido en novedades para la presente estación.

Precios baratísimos

## CARDENAS

15, SAN PABLO, 15  
Baales mundos de primera. Maletas de cuatro pesetas en adelante. Gran surtido en todos los artículos de sillería y guarnicionero. Artículos de viaje y caza. Guarniciones para toda clase de carruajes.

## DON CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca.  
Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco. Espoz y Mina, 8.

## VENTA DE CASAS

En el inmediato pueblo de Tejares se venden dos hermosas casas apropiadas para paneras ó almacén de embutidos, una en la calle de la S. 108, señalada con el número 12, y otra en la calle Larga, señalada con el número 5. Para informes, dirigirse a la imprenta de este diario. 30—22

**EL ANTIGUO** establecimiento de muebles, situado en la calle de Zamora número 15, frente al colegio de las Jesuitas, se ha trasladado a la plaza de San Juan el Barbalos, número 2, donde antes estaban los obradores de construcción, M. Ortega 30—6

## Hierro Bellido

Preguntad a los muchísimos enfermos de anemia, clorosis, etc., con exceso ó defecto en el período de infatigabilidad y esclerosis, que han usado el HIERRO BELIDO y todos os dirán que en muy corto tiempo y cansado tomar otras preparaciones similares, ha encontrado con tan preciado medicamento una pronta y segura curación. Es el más eficaz en la anemia de las embarazadas que produce el sufrimiento.

De venta, en farmacias y droguerías de esta ciudad, se pueden hacerse los pedidos. 90—a—50

## TABACO

Lo constituye un muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor MORA. Tan cierto estoy de lo que afirmo que devolveré el importe de cada paquete a todo el que demuestre en el mismo haberlo usado con indicación de no haber obtenido resultado favorable. Caja de 40 paquetes DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de este diario "Santiago" Fuentes Corriolo, 22, Salamanca.

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Notable en extremo y muy hermoso es el siguiente artículo de don Francisco Pi y Margall que ha publicado *El Liberal* y que nosotros copiamos en la seguridad de que nuestros abonados han de leerle con verdadera complacencia.

## El día 1.º de Mayo

El 1.º de Mayo fué en España, en Inglaterra, en Francia, en Bélgica, día de grandes é imponentes manifestaciones. Temían los gobiernos; levantábase el espíritu de los pueblos. Prevéfase un nuevo mundo, algo que venía á borrar las fronteras de las naciones, matar la guerra y establecer la paz sobre la justicia y el trabajo. ¡Qué lástima que se haya hecho decaer la fiesta y haya decaído! No los jornaleros, todos los hombres que sienten amor á la humanidad deberían concurrir á celebrarla.

Se ha repartido Europa el África y lucha ya sobre las lindes de la tierra que á cada nación corresponde. Inglaterra y Rusia son, hace tiempo, dueñas del Norte de Asia, y están ahora desquartizando China. No para detenerles, sino para ser partícipes del despojo, han ido allá recientemente Alemania é Italia. La más poderosa nación de América, la más poderosa por su industria y su comercio, se ha dejado llevar de Europa y se ha hecho á su vez campeón de la fuerza.

Padece violencia el mundo, y no hay rey ni jefe de Estado que trabaje porque predomine el derecho. Jamás se usurpó con el descaro que ahora extrañas tierras; jamás se ocultó menos que ahora el propósito de usurparlas. Con reducir á su obediencia el mundo amenazan los anglosajones de Oriente y de Occidente.

Nada cabe esperar del Congreso para el general desarme. Armanse á más y mejor los que lo propusieron y no cesan en sus conquistas. Quieren ya, no que las naciones licencien sus ejércitos ni arrinconen sus escuadras, sino que se comprometan á no aumentarlos: buscan hipócritamente por un *statu quo* la sanción de sus bárbaras depredaciones. Salga del Congreso lo que salga, no hay que dudarle, prevalecerá la guerra.

La guerra no la puede atajar sino el trabajo; el concierto de los trabajadores todos para no dar su sangre en holocausto de la ambición y la soberbia. Es la guerra para los que la dirigen y la sostienen, manantial de honores y riquezas; para los que trabajan, el peor de los azotes; al trabajo toca desarmarla.

Quisiera yo, no sólo que en todas las ciudades se celebrara anualmente la

fiesta del 1.º de Mayo, sino que también en los linderos de tres ó más naciones se reuniesen jornaleros de distintas partes del mundo, y puestas en haz sus banderas, se abrazaran y declarasen guerra á la guerra.

FRANCISCO PI Y MARGALL.

## "BRIZNAS"

El libro que acaba de dar al público nuestro querido amigo José González Castro (Crotontilo), pertenece á ese género que con sobrado fundamento puede llamarse *literatura de fondo*, en oposición á esas extensas novelas que emplean páginas y más páginas en describir un detalle á veces nimio, la perspectiva de un lugar, el continente de un personaje, la relación de un período histórico con el hecho que ocupa al novelista, etc., etc. Esta última clase de producciones entran en lo que puede llamarse *literatura de forma*.

En las novelas relámpagos de algunos autores y lo mismo en las *Briznas* de (Crotontilo), lo esencial, lo fundamental es la idea; lo accesorio, lo secundario, es la descripción.

De este modo de ser resulta una lectura sumamente agradable, y que al par que deleita, instruye.

Leído uno de los artículos, se pasa insensiblemente á otro y se recorre con placer la serie de veintinueve que compone el libro.

Puede estar el autor satisfecho de su obra. Hace tiempo que no aparecía una semejante. Pocas reúnen las condiciones de poder ser leídas por todo el mundo y agradar á todos cuantos las leen. *Briznas* pertenece á esta clase.

Constituye un agradable pasatiempo que emociona y encanta, que expresa mucho diciendo poco y que está al alcance de todas las inteligencias y de todos los gustos.

El estilo sencillo y puro del autor se revela desde luego. Adornado con las galas del buen decir, destaca el sentimiento que impregna las obras de (Crotontilo), de un verdadero ambiente moral y filosófico.

*Briznas* tendrá siempre un buen puesto en la biblioteca de todo literato ó amante de la literatura.

El libro ha sido editado por don Francisco Núñez y sus condiciones materiales son inmejorables. Buen papel, esmerada impresión y bonitas cubiertas. No desmerece la forma del fondo.

Sea enhorabuena al autor y quiera Dios que no se pare en la carrera emprendida. De seguir escribiendo como lo hace, el nombre de (Crotontilo) figurará algún día entre los de escritores insignes, honra y gloria del arte patrio.

EXTRAMONIO.

PÁGINA AGRICOLA

## OPERACIONES VITICOLAS

El despampanado, como su propio nombre indica, es la supresión de todos los

pámpanos inútiles, vulgarmente llamados *chupones*; estos sarmientos brotan, por regla general, al pie del tronco de la cepa y suelen tener su origen debido á un mal descavo ó descubierta; son altamente perjudiciales al éxito que debe procurarse obtener un buen viñador, en la calidad y cantidad de los frutos, pues invierten gran cantidad de savia en el desarrollo de sarmientos completamente inútiles; por esto, debe procurarse desaparecer tan pronto como adquirieran algo de consistencia, para que, al practicar esta operación, no sufran el menor quebranto los demás vástagos que constituyen la parte maderable y fructífera de la vid.

Tiene también por objeto esta operación, accesoria y completamente neutra de la poda, favorecer que el aire y el sol penetren en la vid con más facilidad. Está poco generalizado el despampanado, pero constituye una de las operaciones más recomendadas por todos los autores que estudian el cultivo de tan útil planta.

La *cercenadura*, es la supresión ó corte sobre el cuarto tercio, ó mitad de un pámpano del vuelo de la cepa; operación que más generalmente se practica en los viñedos emparrados y estacados; pues en los demás suele tener más aplicación la operación análoga que se conoce con el nombre de *pellizcadura*, de la que principalmente nos vamos á ocupar.

*Pellizcadura*: consiste en suspender la expansión de un vástago del año con suprimir su punta ó flecha por medio de los dedos pulgar é índice; es decir, se corta el brote ó yema terminal del vástago cuando apenas presenta el volumen de una lenteja.

Tiene por fin esencial esta operación, impedir que los jugos vegetales se inviertan en el desarrollo de un vástago que no conduce á resultados útiles y hacer, por el contrario, que estos jugos afluyan á los frutos y yemas restantes, al objeto de asegurar su formación, aumentar el volumen y activar los períodos de evolución y madurez. Esta operación es idéntica á la que se efectúa en el cultivo de melones, guisantes, tomates y otra infinidad más de producciones de hortaliza, la cual da un resultado completo.

Lo mismo sucede en la arboricultura. En *Armentenil* esta operación es de gran importancia en el cultivo de las higueras, que constituye una riqueza en el país.

## CARTA DE MADRID

Mayo 4.

### Alcance de noticias

A la una y cuarto ha terminado el Consejo de ministros celebrado en Palacio, bajo la presidencia de S. M. El señor Silveira, en un extenso discurso, se ocupó de la sequía que se siente en toda España, que de seguir, sería causa de que se perdiera la mayor parte de las abundantes cosechas. Con este motivo, encomió grandemente un proyecto del ministerio de Fomento referente á la canalización.

Hablando de la fiesta obrera del 1.º de Mayo, hizo resaltar la poca importancia que ha tenido en toda España.

Hizo grandes elogios de los planes que el alcalde de Madrid tiene contra la mendicidad, y, por último, compendio brevemente las instrucciones dadas por el Gobierno al duque de Tetuán, referentes á la conferencia del desarme que se reunirá en El Haya.

Terminado el Consejo, se reunieron los ministros en Consejo, y como todos hubieran sido invitados para la reunión que esta tarde se ha de celebrar en el Ayuntamiento con objeto de combatir la mendicidad, acordaron que no asistiría más que el presidente del Consejo y los ministros de Gobernación y Hacienda para cambiar im-

presiones antes de comenzar la reunión, no asistiendo a ésta, con el fin de que pudiera presidirla el señor Aguilar de Campo, iniciador del proyecto, cosa que no sucedería estando presente algún ministro de la Corona.

Telegrafían de Roma que continúa la elaboración de la crisis ministerial y hoy ha empezado el Rey las consultas con los jefes políticos.

París 4.—Según telegramas que publica la prensa de esta capital, el Papa se propone conceder el capelo cardenalicio á un obispo hispano-americano que será el primero que ostente tal distinción eclesiástica en la América latina. Se dice que el agraciado será el arzobispo de Montevideo.

A las cinco se ha reunido en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Alcalde, la junta que ha de examinar el proyecto de aquél contra la mendicidad y tomar acuerdos para su realización. Antes estuvieron en la Casa Consistorial los señores Silvela, Dato y Villaverde, cambiando impresiones con los asistentes.

Cotización de la Bolsa

Interior, 63'60.  
Exterior, 70'30.  
Amortizable, 00'00.  
Cubas viejas, 66'15.  
Cubas nuevas, 57'10.  
Empréstito de Aduanas, 94'50.  
Empréstito filipino, 75'75.  
Banco, 413'25.  
Tabacos, 270 00.  
París vista, 19'10.  
Londres vista, 30'03.

Roma 4.—En una conferencia celebrada por el cardenal Vaughan con S. S., se discutieron los medios para explotar la crisis ritualista de la iglesia anglicana. El Papa recomendó que los católicos ingleses realicen una gran peregrinación á Roma la cual se verificará en la primera semana de Octubre

Mañana visitará al presidente del Consejo y al ministro de Hacienda, una comisión de fabricantes de chocolates y dulces y almacenistas de coloniales, para pedir que se aharate la introducción del azúcar.

Washington 4.—La lista de prisioneros americanos comprende, además del teniente y siete marineros apresados en Baler, once soldados y marineros, todos en buen estado de salud.

París 4.—Agoncillo desmiente el telegrama que le atribuye Long excitando al rompimiento de hostilidades.

Manila 4.—Los comisionados filipinos conferenciaron ayer con los americanos. Otis está convencido de que Aguinaldo busca sólo ganar tiempo.

Nueva York.—No adelantan nada las negociaciones de paz entre tagalos y yanquis. Ayer conferenciaron largamente con Otis los delegados filipinos, sin que al parecer llegaran á un acuerdo.

Los emperadores de Alemania llegaron ayer á la capital de Alsacia.

AGENCIA ALMODOBAR.

## El banquete de anoche

En el amplio local destinado á comedor de la fonda en construcción, del Paseo, se celebró anoche el banquete con que obsequiaban á don Juan de la Fuente, senador electo por esta provincia, gran número de amigos.

Organizose, prescindiendo de todo carácter político, y la comida resultó sumamente animada.

La larga lista de los comensales, entre los que figuran personas de significación dentro de todos los partidos políticos, es la mejor prueba del carácter cordial del banquete de anoche.

A los postres de éste, el señor La Fuente, muy emocionado, dió las gracias á todos los allí reunidos, por la muestra de aprecio que le daban en aquellos momentos.

Hizo presente que, aunque ha sostenido grandes luchas políticas, nunca ha tenido odios ni rencores contra nadie, ni cree que pueda habérselos inspirado á ninguno.

Expresó su deseo de que los salmantinos estuvieran siempre unidos, especialmente para rechazar, en todas ocasiones, á la gente de fuera, á los candidatos cuneros, y terminó dando un abrazo al señor Rodríguez Miguel, Alcalde de Salamanca, como testimonio de su más inquebrantable cariño á esta ciudad.

El señor Rodríguez Miguel dedicó frases de elogio al señor La Fuente y de adhesión á Salamanca, de la que ha sido y es representante, haciendo votos porque la regeneración de ésta sea un hecho para bien de todos.

Don Luis Maldonado, diputado electo por la capital, aludido como el señor Rodríguez Miguel, hizo uso de la palabra.

Sólo cuatro palabras—dijo—este es un acto sin carácter político, realmente, yo no debía hablar, porque la representación que me habéis conferido en Cortes, no puede ser más política.

Además, no quiero pecar ni que aquí pequemos de parlamentarismo, causa de todos nuestros desastres.

El señor Maldonado pronunció también palabras de encomio para el señor La Fuente, y dedicó un expresivo recuerdo al salmantino don Federico Arriaga, quien desde un modesto empleo y sólo por su esfuerzo y propios merecimientos ha llegado hoy á un alto puesto.

Se acordó por todos dirigirse á este ilustre paisano un telegrama de felicitación.

Los señores La Fuente, Rodríguez Miguel y Maldonado, fueron muy aplaudidos.

## TRAPOS Y MOÑOS

No olvidamos á nuestras queridas *bebés*, hijas de nuestras amables lectoras.

Sabemos perfectamente, señoras, que para ustedes el ser bellas es una dicha; pero al placer de sentirse admiradas sobrepaja, y mucho, el de ver elegantes y engalanadas á sus hijas. Las modas para niñas varían poco; cada año ofrecen cambios imperceptibles, y para ellas, la fantasía y las variedades disponen de toda latitud.

Es de muy buen efecto para un bebé, vestido de céfiro rosa, forma americana, fruncido el delantero y espalda sobre un canesú de guipur, terminando en tres volantes orlados de fino terciopelo negro. Cuatro líneas de terciopelo del mismo color atraviesan el guipur y terminan en el centro con un lazo.

Mangas cortas listadas de terciopelo. Otro lindo vestido para niña de 10 á 11 años. Falda acampanada, y forrada de silckrin. Cuerpo, chaqueta de palas redondeadas por delante, guarnecidas de botoncitos de acero, y dos solapas redondas, cubiertas de seda blanca. Camiseta de surak, listada de entredoses encaje. Cuello recto. Mangas lisas.

Vestido Jane, para niña de 7 á 8 años, de lana rosa, guipures y terciopelo. Falda acampanada completamente lisa. Cuerpoblusa con *crevés*, guarnecido de terciopelitos cometa. Canesú fruncido de surak adornado de los mismos terciopelitos cometa anudados en el centro, y orlado de un volante de encaje que desciende en *coquille* hasta el cinturón redondo de terciopelo. Mangas lisas.

Describiré un lindo vestido para señora joven, de seda negra y muselina de seda celeste, de corte elegantísimo, forma princesa, con cola, recortado en dientes, cerrado á la izquierda, y escotado sobre un chaleco fruncido de muselina de seda. Este traje reposa sobre una falda enteramente bullonada de la misma muselina. Cuello bullonado formando puntas laterales. Mangas lisas muy largas. Sombrero de paja ornada de muselina de seda celeste, y linda «aigrette» negra.

Cada vez mayor libertad en los sombreros. ¿Son altos? ¿Son bajos? Difícil será contestar á estas preguntas. Unos se levantan hacia atrás descubriendo la frente bajo una ala levantada á lo Cigrano ó recordando el sombrero Pamela. Otros muy inclinados sobre la frente, según el capricho ó la fisonomía de la que lo usa.

Los peinados altos se levantan por medio de pequeñas peinetas de diamantes, ó pequeños broches de cierre inglés que no

arrancan el pelo. Peinetas y broches son muy lindos y añaden elegancia á la toilette.

Las muselinas bordadas que fueron el encanto de nuestras abuelas, volverán á tener gran éxito este verano, según los más acreditados periódicos de modas.

MADAME PILAR,

## ERRANTES

Les sorprendió la noche é hicieron alto en el fondo de un desfiladero constituido por dos montes cortados á pico, cuyas cabezas se aproximaban allá arriba como para besarse, dejando sólo á la vista un trozo de cielo alargado y estrecho.

A los piés de aquellas dos altísimas paredes de piedra, serpenteaba la carretera, siguiendo las vueltas caprichosas del río que, ensanchado por el dique de una presa cercana, era allí caudaloso, profundo y sin corriente.

En las noches oscuras, la superficie negra y lisa del río, limitada en las orillas por altos árboles, parecía la boca de alguna inmensa sima subterránea, la entrada de un abismo enorme y sin fondo.

Embutida en una grieta angosta de la montaña, cerca de un terraplén por donde continuamente rodaban piedras, había una borda y la familia se detuvo en ella.

Era una de esas casucas que en las provincias del Norte se ven en las carreteras para descanso de los caminantes. Allí solían albergarse gitanos, caldereros, mendigos, buhoneros, y toda esa gente sin trabajo que recorre los caminos sin más patria que el suelo que pisan, sin más hacienda que la que llevan en las espaldas, sin otro entusiasmo, ni amor que la libertad y el campo...

La familia la constituían una mujer, un hombre y un muchacho. La mujer, que iba montada en viejo caballo, bajó de él, entró en la borda y se sentó en el banco de piedra y se puso á dar de mamar á un niño que llevaba en los brazos.

El hombre y el muchacho quitaron la carga al rocín, lo ataron á un árbol, recogieron algunas brazadas de leña, las llevaron á la caseta y allí en el suelo encendieron la lumbre.

La noche estaba fría; en aquel desfiladero, formado por los dos montes cortados á pico, soplab el viento con fuerza, llevando finísimos copos de nieve y gotas de lluvia.

Mientras la mujer daba de mamar al niño, el hombre, solícitamente, le quitó el mantón, empapado en agua, de dos hombros y lo puso á secar al fuego, después afiló dos estacas, las clavó en tierra y colgó sobre ellas el mantón, que así impedía el paso á las corrientes de aire.

El fuego se había acrecentado; las llamas iluminaban el interior de la borda, en cuyas paredes blanqueadas se veían toscos dibujos y letreros trazados y escritos con carbón por otros vagabundos.

El hombre era pequeño y flaco, sin bigote ni barba; toda su vida parecía reconcentrada en sus ojos chiquitos, negros y viarachos.

La mujer hubiera parecido bella, sin el aire de cansancio que tenía. Miraba resignada á su hombre, á aquel hombre, mitad saltimbanqui, mitad charlatán, á quien amaba sin comprenderle.

El muchacho tenía las facciones y la vivacidad de su padre, ambos hablaban rápidamente, en una jerga extraña y leían y celebraban los letreros escritos en las paredes.

Se pusieron á comer los tres sardinas y pan. Luego el hombre sacó una capa raída de un envoltorio y arrojó con ella á su mujer. El padre y el hijo se tendieron en el suelo; al poco rato los dos dormían. El niño comenzó á llorar, la madre se puso á mecerlo en sus brazos con voz quejumbrosa.

Minutos después, en el nido improvisado, dormían todos, tranquilos, casi felices en su vida nómada y libre.

Afuera el viento, murmuraba, gemía y silbaba, con rabia en el barranco.

El río se contaba á sí mismo sus quejas con tristes murmullos y la presa del molino, con sus aguas espumosas, ejecutaba extrañas y majestuosas sinfonías...

Al día siguiente por la mañana, la mujer con el niño, montada á caballo; el padre y el muchacho, comenzaron nuevamente su marcha y se fueron alejando, alejando los errantes, hasta que se perdieron de vista en la revuelta de la carretera.

PIO BAROJA.

## QUISICOSAS

A Romero el de la tienda, el de los bigotes largos, el que en estas elecciones se presenta candidato por San Luis y por Santa Ana, por San Pedro y por San Pablo, le han dirigido un anónimo de lo más extraordinario que se conoce en el siglo presente y en el pasado. Sobre poco más ó menos dice así: "Romero caro; (frase muy bien empleada sobre todo en este caso). Como sé que tus contrincans piensan gastarse los cuartos para que tú no te sientes en el Concejo, te mando las setecientas pesetas adjuntas, con que los gastos pagues de las elecciones. ¿Dónde hay nada más extraño? ¿Y dónde hay nada más mísero y más cobarde y más bajo que un anónimo? No obstante, yo, venciendo estos reparos, anónimos de esa especie, francamente, los aguanto."

## Crónica local y provincial

El señor Capitán general del distrito, recibió ayer la visita de una comisión del Ayuntamiento que, después de ofrecerle sus respetos, lízole presentes las necesidades de Salamanca y le suplicó las remediar en cuanto dependiera de su autoridad.

Prometiéndole así el señor Suárez Valdés, convencido de que nuestra ciudad, por su hidalguía y caballerosidad, y por los sacrificios que se ha impuesto, es acreedora á la protección de cuantos puedan contribuir al desarrollo de sus iniciativas.

Los señores Rodríguez Miguel, Durán, Sánchez Gallego y Angoso, salieron altamente complacidos de su entrevista con el general, el cual se trasladó poco después al Ayuntamiento, para devolver la visita.

Ayer tarde recorrió el señor Suárez Valdés nuestra ciudad, visitando sus monumentos más notables. Detúvose, especialmente, en la Universidad, Catedral y Santo Domingo.

Asegúrase que esta tarde se trasladará á Ciudad-Rodrigo, con objeto de revistar las fuerzas que guarnecen aquella plaza.

Mucho celebraremos que la visita de la autoridad militar superior del distrito á nuestra población, tenga los beneficiosos resultados tan anhelados por Salamanca.

La Administración de Hacienda recuerda á los Ayuntamientos la obligación que tienen de ingresar, antes del día 20 del actual, el importe del cupo por consumos, correspondiente al cuarto trimestre del actual año económico.

El señor Alcalde ha recordado á la comisión especial que recibió encargo de establecer la vacuación, la conveniencia de activar los trabajos.

Hasta ahora los casos de enfermedad variolosa que se han registrado han sido pocos y aislados.

Dice un colega local, que ayer se habló con insistencia de que algunos candidatos á concejal tienen medio acordado retirarse de la lucha y que otros se proponen cambiar de distrito.

No es exacto, como afirma el *Noticiero*, que la provincia eclesiástica de Valladolid, haya elegido senador al señor don Enrique Almaráz, Obispo de Palencia.

El señor Almaráz ha sido electo por el arzobispado de Burgos, al que pertenece su diócesis.

Hoy comenzarán á regir las modificaciones introducidas en sus trenes, por las Compañías de Salamanca á Medina y la Frontera Portuguesa.

Las principales, según anunciamos anteriormente, son las siguientes:

El correo de Madrid saldrá de Medina á las 2 y 33 de la noche, llegando á esta capital á las 4 y 49 minutos de la mañana.

Partirá para Portugal á las 5 y 5.

El correo de esta ciudad á Madrid saldrá á las 9 y 45 de la noche, para llegar á Medina á las 12 de la misma.

El mixto de Ciudad Rodrigo se le señala la salida á las 5 y 10 de la tarde, para arribar á su destino á las 10 de la noche.

ACADEMIA DE DERECHO

Preparación para todas las asignaturas de la Facultad de Derecho y grados de Licenciado y Doctor. Convocatoria de exámenes libres del mes de Junio: Repasos. Profesores: don Angel Vázquez de Paragá, don José Sánchez Bordona y don Domingo Doreste. Plaza de los Bandos, número 2. 10-6

La Dirección del Instituto Geográfico y Estadístico ha ordenado á las secciones de estadística provinciales que, considerando el estado en que ya deben hallarse los trabajos del censo, deben dichas secciones proceder á la formación de los primeros cuadernos de clasificación de habitantes con cifras definitivas.

Con ocasión de los trabajos que se practican en varias provincias para la formación del catastro, trabajos que están á punto de terminar en cinco de aquéllas, se ha advertido que en un pueblo de Andalucía las ocultaciones de riqueza territorial suponen más del 300 por 100, puesto que, resultando que la riqueza imponible comprobada es de 1.173.006 pesetas, solo figura amillarada por 301.736 pesetas.

A las diez y cuarto, hora en que ya estaba en máquina EL ADELANTO, ha llegado á nuestro poder la lista de los 147 señores que asistieron al banquete de anoche. Por esta razón no la publicamos.

A 1.508 pesetas y 44 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 3 del corriente, en los fiatos de esta capital.

El Ayuntamiento de Navalonguilla (Avila) ha elevado la escuela de niños de aquella localidad á la categoría de 825 pesetas, debiendo, por lo tanto, ser provista por oposición. Así se ha comunicado al Rectorado.

Invitación

La hacemos al público de Salamanca para asistir á la inauguración del salón, Germinal, piso principal del Café del Siglo el día 7 á las nueve de la noche. Promete ser un acto solemne, y en él dirigirán su autorizada palabra muy caracterizados republicanos de esta ciudad.

Bueno fuera que los agentes de la autoridad se preocuparan algo más del espectáculo que á diario dan en la plaza Mayor unos cuantos golfos, y que tanto disuena de la cultura de Salamanca.

Unas veces se entretienen en tirar los cajones que hay en los soportales, otras en arrancar plantas y flores de los jardines y siempre, en lo que más daño y molestia pueda ocasionar al público.

Esperamos que, por quien corresponda, se ordenará lo oportuno para que tales juegos desaparezcan.

Ha comenzado á publicarse en Madrid La España Democrática, diario político que, á juzgar por las firmas que avaloran el primer número, ha de tener merecida y grande aceptación de parte del público. Con gusto veíamos establecido el cambio con el nuevo colega.

Anoche oímos decir que el diputado provincial don Florencio Pollo, que siendo concejal dejó el cargo por el de padre de la provincia, ahora se propone dejar éste por aquél y á imitación de los grandes hombres, presentará su candidatura por dos distritos, por el segundo y el cuarto, es decir, á imitación de aquel célebre general que, no alcanzando un cañonazo, mandaba disparar dos.

Un distinguido hijo de esta provincia, don Federico Arriaga, debido á sus propios méritos, á su laboriosidad y á su talento, ha sido elevado al importante puesto de Director de lo Contencioso. EL ADELANTO le envía su cordial y entusiasta enhorabuena.

La distinguida señora de nuestro querido amigo y colaborador el doctor Arturo Núñez García, ha sufrido en, el día de ayer, una recaída en su enfermedad; por la noche tuvo un pequeño alivio. Muy de veras deseamos la mejoría de la enferma.

Mañana comparecerán ante la comisión mixta de reclutamiento los pueblos siguientes:

- Macotera. Palacios Rubios. Paradinas. Pedroso. Poveda de las Cintas. Rágama.

A los republicanos

Se convoca á la Comisión electoral del partido republicano para hoy á las cinco de la tarde en el mismo local en que ya se ha reunido.

El banquete mensual en que se reúne la Colonia Salmantina, se celebrará en Madrid el domingo 7 de Mayo, á las doce de la mañana, en los jardinitos del Buen Retiro.

La feraz comarca de la Mahía, una de las más hermosas de Galicia, hállase amenazada seriamente por una nueva plaga que puede ser de fatalísimas consecuencias para aquellos campesinos.

En las mieses del centeno se ha presentado, casi en general, un gusanillo que causa daños incalculables y que tiene hondamente apenados á los labradores de la campiña que riega el Sarela.

Era lo que faltaba.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Gomecello, retribuida con 394 pesetas de haber anual. Puede solicitarse durante 30 días.

CONSUMATUM

El conocido comerciante, don Prudencio Santos Benito, ha trasladado todos los géneros sobrantes de la LIQUIDACION, á su antiguo comercio, Plaza Mayor número 18.

Don Luis Valls, tan conocido del público salmantino, está encargado de esta sección, habiendo recibido para surtir, bonitas vajillas, cristal, juguetería é infinidad de caprichos para regalos de boda.

Precios económicos

Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Defunciones

- Luisa Paula de la Iglesia. Cosme Ballesteros Coca. Zoila Hernández San Juan.

Nacimientos

- Teresa Blanco Pérez. Felipe Sánchez. Felipa Santa María Fraile. Joaquina Martín Manzano. Pedro Romo García. Venancia Celador Alonso. Fernando Álvarez Periañez.

Tribunales

En la Sala primera de esta Audiencia se verá mañana, en juicio oral y público, la causa instruida en el juzgado de esta capital, por el delito de injurias, contra Josefa Montes.

Ponente, señor Sánchez; defensor, señor Revillo; acusador privado, señor Vila y procuradores, los señores Sánchez y Merino.

La Sección segunda entenderá en el proceso incoado en Béjar por lesiones, en el que aparecen como acusados Miguel Alburquerque y otros.

Será ponente, el señor Aparicio; defensor, el señor Luna y procurador el señor Polo.

Sentencias

La Sala segunda ha dictado las siguientes:

Condenando á Manuel Benito Amaro, procesado por el delito de hurto, en causa procedente del Juzgado de Vitigudino, á la pena de 150 pesetas de multa, accesorias y costas procesales.

Otra condenando asimismo á Juan González (a) Griego, procesado por el delito de lesiones graves, en causa procedente del Juzgado de Ciudad Rodrigo, á la pena de dos años de prisión correccional, accesorias y costas procesales y, finalmente, á

abonar al perjudicado, por vía de indemnización de perjuicios, la cantidad de 300 pesetas.

M. LUDENA

Cirujano dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa núm 36.

NOTICIAS VARIAS

Los periódicos rusos dan algunos detalles acerca de la novela que está escribiendo Tolstoi, y que llevará por título "Resurrección."

Inspirándose en el espíritu evangélico, el libro combatirá el militarismo, el lujo en sus varias manifestaciones y el abuso de la fuerza.

Esta nueva obra del gran literato no podrá publicarse en Rusia hasta que haya sido revisada por la censura y el Consejo de Estado; dicho tribunal decidirá si las teorías sustentadas por Tolstoi no constituyen una excitación contra el Ejército y los fundamentos de la sociedad.

Las restantes naciones podrán leer el libro de Tolstoi dentro de muy poco tiempo, puesto que los editores franceses, ingleses y alemanes se han apresurado á adquirir el derecho de traducción.

La venta dará un producto enorme. Sin embargo, el autor de la "Sonata de Kreutzer", no percibirá un solo céntimo, pues el total de aquella, deducidos los gastos de impresión y tirada, se invertirá en costear los gastos de emigración al Canadá, de la secta llamada de "Dukobortzi."

Es ésta una Asociación compuesta de aquellos individuos que se niegan al servicio militar.

Desde hace mucho tiempo viene luchando el Gobierno ruso con la obstinación de los "Dukobortzi", y en vista de su actitud, ha accedido á autorizar la emigración en masa al Canadá.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Table with 4 columns: Cereal, Price, Weight, and Trend. Includes Trigo candeal, Id. corriente, Id. rubión, Id. barbilla, and Centeno.

Valladolid 4.

Hoy han entrado en los almacenes generales de Castilla 300 fanegas de trigo, que se cotizaron de 46'50 á 47 reales las 94 libras (26'88 á 27'17 pesetas los 100 kilos ó 21'22 á 21'45 pesetas hectolitro), 500 fanegas de centeno de 29 á 29'25 reales fanega; y en los del Canal entraron 1.400 fanegas de trigo, que se pagaron de 46'25 á 47 reales las 94 libras (26'63 á 27'17 pesetas los 100 kilos ó 21'11 á 21'45 pesetas hectolitro).

TELEGRAMAS

De Guerra

Madrid 5.—El general Polavieja ha examinado nuevos modelos de equipo para el soldado, que han merecido su aprobación.

Precauciones

Madrid 5.—Por el ministro de la Guerra se ha dispuesto que se establezcan columnas en Fuente la Reina, Estella, Alsasua, Santesteban y Veza, y que éstas se dediquen á frecuentes paseos militares.

Trátase con esto de habituar á las tropas al terreno del Norte y de hallarse dispuestos á reprimir instantáneamente cualquier intentona carlista.

Presupuestos

Madrid 5.—El ministro de la Gobernación ha declarado que, en el Consejo de ministros que tendrá lugar el miércoles próximo, se leerán y discutirán los presupuestos de los departamentos de Guerra y Gobernación.

Polaviejsmo

Madrid 5.—Coméntase en los círculos políticos el que el ministro de Marina, señor Imar, y algunos jefes de la armada, asistieran anoche á la recepción del general Polavieja en el ministerio de la Guerra.

Atribúyese á esto gran importancia por considerarse como un acto de adhesión al ministro de la Guerra.

Añádese que el señor Villaverde asistió únicamente por desvirtuar el alcance del acto realizado por los marinos.

Un ejemplar

Madrid 5.—Hállase terminada la sumaria instruida en el Consejo Supremo, para depurar responsabilidades por el desastre de nuestra escuadra en Cavite.

Estudiada por los fiscales togados, en breve la verá aquel alto tribunal en pleno.

Asegúrase que se sobreseerá lo actuado, por no resultar responsabilidades para nadie.

Un disidente

Madrid 5.—El general López Dominguez ha escrito al señor Sagasta participándole que se separa del partido fusionista, pero que piensa continuar en la política, manteniendo los ideales liberales y democráticos.

No acepta la jefatura del señor Sagasta, que considera perjudicial para el partido y para la Patria y censura la conducta antigua y presente observada por aquél.

Respuesta

Madrid 5.—El señor Sagasta ha manifestado que extraña que López Dominguez haya reservado su disgusto hasta después de las elecciones, en las que han sido derrotados varios de sus amigos.

Recuerda que mientras realizaba los actos que hoy le censura el general, éste lo visitaba diariamente, mostrando su conformidad con los mismos.

No recuerda los servicios que al partido haya prestado López Dominguez, pero recuerda que con él fué varias veces ministro, que se le nombró capitán general y que se le dió una gran cruz pensionada.

Siempre lo mismo

Madrid 5.—El general Rios ha telegrafado diciendo que, en una conferencia celebrada entre Aguinaldo y el general Domenech, se trató de la suerte de los prisioneros españoles.

Aguinaldo dijo que no negociará sobre este particular con España, porque ha perdido la soberanía en España, y que sólo lo hará con el general americano.

Rios aconseja que se gestione en Washington, á fin de que cuando sea convenida la paz entre filipinos y yanquis, sea también estipulada la libertad de los españoles.

AGENCIA ALMODOBAR.

QUIETAS EN LOS PREGONES

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son seguros, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 5. Salamanca.

COMERCIO DE FERRETERIA Y QUINCALLA

AMBROSIO RODRIGUEZ

2, ISLA DE LA RUA, 2

SALAMANCA

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán los que lo visiten, un gran surtido en todo lo concerniente al ramo, con precios sumamente baratos.

En camas y jergones metálicos, precios muy arreglados.

Depósito de piedras de molino de las mejores fábricas francesas, precios muy baratos.

VISITAD ESTA CASA Y LO VERÉIS

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

para señoritas

bajo la advocación de

Nuestra Señora del Pilar

Método con Real privilegio

Método con Real privilegio

dirigida por la inventora

Doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los días de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana, y por la tarde, de dos a cinco. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, n.º. 27, 2.

Odol

lo mejor para la dentadura

CASA DE PRESTAMOS

LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA

Esta acreditada casa, a cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás efectos, con prontitud y reserva como tiene acreditado.

(Casa de la Vicaría).

Calle del Lucero, núm 3

Frente al Convento de Santa Clara

BERNABEO CACHORRO

Interesa a todos saber que esta casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada a precios de fábrica.

Brodequí y hota cartera abrigo s.ñ. ra. a 5 pesetas par.

SE VENDEN

dos solares, uno con huerto, sito en la acera del Jesús, y el otro, en el portillo de las Claras. Se darán baratos. Para informes, Plaza de la Verdura, 54, 2.º. 30-25

ALMONEDA

en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Silleras para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, cates, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas e infinidad de artículos que se dejan de enumerar.

También tenemos colchones higiénicos, bauls mundos, mostrador, bancos y mesas para una taberna.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia.

MORO É HIJOS

ZAMORA, NÚMS. 1 Y 3

Acabamos de recibir y tenemos en camino las últimas novedades de París, Berlín y Viena, en artículos de fantasía; caprichosos objetos para regalos; juguetería, cristalería, porcelanas; bandejas de metal, pasta, madera y mayólica; porta-fuentes, galleteros, juegos para agua y cerveza; cafeteras y teteras de todas clases; artículos de metal plateado y niquelado, cubiertos, puños para bastones y otros innumerables, caprichosos y útiles objetos que, aprovechando la baja de los cambios, vendemos con grandes rebajas á

PRECIO FIJO

LIQUIDACION VERDAD de todos los artículos para alumbrado de petróleo y batería de cocina.

TALLER DE HOJALATERIA